

LETTRE ENCYCLIQUE
DE
NOTRE SAINT-PERE LE PAPE PIE X
SUR LES
DOCTRINES DES MODERNISTES ⁽¹⁾

A TOUS LES PATRIARCHES, PRIMATS, ARCHEVÊQUES,
EVÊQUES ET AUTRES ORDINAIRES
QUI SONT EN PAIX ET EN COMMUNION AVEC LE SIÈGE APOSTOLIQUE

PIE X, PAPE

VÉNÉRABLES FRÈRES, BIEN AIMÉS FILS,

SALUT ET BÉNÉDICTION APOSTOLIQUE

A la mission qui nous a été confiée d'en haut, de paître le troupeau du Seigneur, Jésus-Christ a assigné, comme premier devoir, de garder avec un soin jaloux le dépôt traditionnel de la foi, à l'encontre des profanes nouveautés de langage, comme des contradictions de la fausse science. Nul âge, sans doute, où une telle vigilance ne fût nécessaire au peuple chrétien : car, il n'a jamais manqué, suscités par l'ennemi du genre humain, *d'hommes au langage pervers* (2), *diseurs de nouveautés et séducteurs* (3), *sujets de l'erreur et entraînant à l'erreur* (4). Mais, il faut bien le reconnaître, le nombre

(1) Le texte que nous publions est celui de l'édition officielle adressée à Nos Seigneurs les évêques. Les indications qui marquent la suite des pensées sont également tirées de ce texte, tel qu'il a été imprimé au Vatican.

(2) Act., xx, 30.

(3) Tim., I, 10.

(4) II Tim., III, 13.